
Marco Ferrari sta girando un film televisivo su Socrate 

Ferreri gira film sul filosofo 

Chi è più 
Socrate di me? 

DOMITIUA MARCHI 

• i PARIGI Marco Fcrren 
(orna a lavorare in Francia per 
un nuovo film (televisivo) il 
cui soggetto è niente di meno 
che // Simposio di Platone 
Dopo I insuccesso commer 
ciato In Italia di Come sono 
buoni t bianchi il regista sem 
bra essersi definitivamente 
trasferito oltralpe dove In ve 
ce il film ha registrato un buon 
successo di pubblico e di enti 
ca Non è una novità del re 
sto Sin dai tempi di Diiltnger 
è morto Ferreri ha privilegiato 
attori francesi (dalla Qirardot 
a Piccoli da Depardieu alla 
Deneuve), trovando a Parigi 

3uasJ una seconda patria d a 
oxlone dopo la Spagna An 

che per // Simposio il cast è 
francese e cosi i flnanzlamen 
ti In sandali e toga placida 
mente distesi sul loro triclinio, 
Philippe Uotard nel ruolo di 
Socrate, Pierre Clementi in 
quello del giovane e innamo
rato Alcibiade mentre Irene 
Papas farà Diotima la saggia 
Bevono mangiano a gran gè 
Sti filosofeggiano 

Dunque si gira // Simposio 
Alla notizia tornano in mente 
con un DO di nostalgia ban 
chi di scuola e ore di filosofia 
devolute alla lettura di quel 
dialogo il più allegro e dtscor 
sivo della produzione di Pia 
Ione // Simposio riporta una 
lunga discussione a cui inter 
vengono più astanti sul sog 
getto dell amòre Alcuni passi 
sono rimasti vivi anche nella 
nostra cultura ad esempio 
l'Immagine delle due metà 
che percepiscono una man 
canza e che potranno sentirsi 
completate soltanto nel! unio 
ne perfetta della sfera incar 
nazione (elice del tutto So
crate come sempre è il mae 
stro referenza per tutti i disce 
poli che fanno cerchio intor 
no a lui Ad ognuno tocca di 
prendere la parola ed espn 
mersi in materia d amore 
Diotima per ultima porterà la 
sua verità di donna affermali 
do che I emore vero è quello 
di chi attivamente ama da di 
stlnguersl dalla sensazione di 
chi si sente amato Costui che 
solo si contenta di venire 
amato niente può sapere del 
vero amore 

Sarà dunque un «abbuffata» 
anche questo nuovo film di 
Ferreri ma un orgia di parole 
e non solo di cibo 11 regista 
spiega il perché della scelta di 
un soggetto cosi cerebrale so 
stenendo di aver avuto voglia 
di fare un film che proponesse 

un modello totale che inctu 
desse la natura gli animali e il 
disegno intessuto dati amore 
che si manifesta ovunque La 
scelta di un frammento di filo 
sofia greca dunque gli è parsa 
obbligatoria In quanto è meri 
to di questa civiltà I essersi po
sta e I aver cercato una rispo 
sta a tutte le domande possibi 
Il concernenti la natura urna 
na e il suo universo 

Ferreri non ha perso ovvia* 
mente il gusto della provoca 
zione Di qui la scelta di So
crate come protagonista del 
suo film Un Socrate che, se
condo la sua interpretazione, 
è stato ucciso perché non po
teva rinunciare alla propria li* 
berta di spirito e perché non 
accettava di lasciarsi imprigio
nare negli schemi e nella strut
tura dello Stato Gli insegna
menti di Socrate dovrebbero 
essere seguiti a maggior ragio
ne al giorno d oggi polche vi 
viamo in una società che Fer
ren definisce dell «immagi 
ne» dove regnano «fabbrica 
tondi cultura» imbecilli Lutti 
ma parola del dialogo inoltre 
tocca ad una donna Diotima 
Dice il regista -Si riconosceva 
alla donna la capacità mtellet 
tuale A quel tempo i rapporti 
fra uomo e donna erano più 
armoniosi Ora invece ci si 
crede liberati» 

Un altra scelta controcar 
rente dunque quella di Ferren 
nel voler filmare una discus 
sione filosofica proprio nel 
momento in cui il cinema pa 
re esser dominato da una logi 
ca «spettacolare» del tutto di 
versa Mancherà la tanto so 
spirata azione nel film di Fer 
rerl né ci sarà una stona con I 
suoi sviluppi ma solo degli 
uomini antichi che si accalo 
rano su una questione eterna 
A voler ben vedere I originali 
tà non sta certo nella scelta 
del soggetto sarà ancora un 
film d amore ma nella forma 
dell esposizione Comunque 
con le convenzioni Ferren 
gioca ampiamente I perso
naggi infatti sono in costume 
tradizionale dimostrazione 
che il regista non ha paura di 
rimaner intrappolato nelle 
norme di un" genere quello 
storico ben definito 

Ricordiamo per la crona 
ca un altro Socrate del cine 
ma quello di Rossellini Fé ire 
ri commenta «Rosselli™ ha 
dovuto scrivere una sceneg 
giatura per il mio film è stata 
scritta duemila anni fa da Pia 
tone Ed era un eccelso scnt 
tore di dialoghi» 

Sabato a Bologna la nuova opera del compositore. Sarà usato 
un sistema di «spazializzazione» elettronica denominato «Trails» 

Il mio computer libero 
t«Ofonim» 

Intervista con Luciano Beno a pochissimi giorni 
dal suo concerto bolognese, dove presenterà in 
occasione delle celebrazioni per I Università, Ofa
mm III Dalla religione al minimalismo, dalle nuove 
tecnologie elettroniche ai gusti del pubblico una 
chiacchierata senza rete che affronta numerosi te
mi culturali E per finire «Che fatica dirigere musi
ca contemporanea con le orchestre italiane» 

GIORDANO MONTECCHI 

• • BOLOGNA È II caso di 
approfittare della breve tappa 
bolognese di Luciano Berlo 
impegnato nelle prove del suo 
prossimo concerto sabato 
12 quando presenterà alla te 
sta dell Orchestra del Teatro 
Comunale di Bologna Ottmim 
///in occasione delle celebra
zioni per il IX centenario del-
I Università Ci Incontriamo al 
le 9 di domenica mattina nel 
migliore albergo della citta 

•Ofanln» utilizza testi del
la Bibbia, qualche anno la 
da un evento doloro» è 
nato •Requie,!. Non è che 
per caso.» 

Vuol dire un elemento religio
so? 

SI, qualcosa che prima 
non c'era. 

Assolutamente no Continuo a 
considerare la religione come 
uno dei maggiori mali E sono 
ancora d accordo con una 
vecchia frase di Lucrezio »lm-

Ela facta pepenl religio-, cioè 
i religione ha prodotto em

pietà Requits è un titolo che 
vuol dire semplicemente •pa
ce», non a caso è al nominati
vo requie» e non requiem E 
questo Olanim è si su testi 
della Bibbia ma molto partico

lari tolti dal libro di Ezechiele 
che è il profeta più visionano, 
più poeta più lolle i fram 
menti che ne ho tratto non 
hanno nulla di specificamente 
religioso a parte forse I ulti 
mo nel quale io vedo un 
omaggio ad una madre nel 
caso specifico del nostro tem 
pò mi piace vedervi I immagi 
ne di una madre palestinese, 
paragonata ad un albero Iron 
doso sradicato e gettato nel 
deserto che ha perso tutte le 
fronde 

E Invece ini plano del lin
guaggio musicale c'è qual
cosa di nuovo? Pento ad 
esemplo al gladlzlo severo 
che davi anni fa sul mini-
Ballati americani e mi 
chiedo te è ancora attua
le... 

Vuoi dire se sono influenzato 
dai minimalisti? Intanto II mi
nimalismo americano si è svi
luppato anche per opera di un 
mio allievo, Steve Relch, ed è 
nato sulla spinta assai diffusa 
verso una -nuova semplicità» 
tipica della cultura americana. 
Però oggi il minimalismo è in 
un vicolo cieco I ascolto che 1 
minimalisti propongono è un 
ascolto monodimensionale, 
onanlstico, solitario 

Però al di là dell'aspetto 
teorico, povero se vuol, 
qualche traccia si nota. 

In effetti il minimalismo si e 
inserito sulla scena musicale 
in un momento in cui si awer 
(iva - lo si avverte ancora - il 
bisogno di estendere aprire i 
punti di riferimento del di 
scorso musicale ciò ha con 
sentito di assimilare elementi 
molto semplin elementari in 
una visione anche molto com
plessa Sotto sotto I ideale è 
quasi mahlenano quello di 
impiegare dati molto sempli 
ci quotidiani anche popola 
reschi entro una visione archi 
tettonica di estrema comples
sità In effetti qua e là si intra 
vede oggi una disponibilità 
maggiore verso una certa re 
golarità o periodicità del di
scorso musicate che una volta 
ai evitava cosi come si evitava 
tutto quanto aveva a che fare 
con I armonia tonale 

Viviamo In un'epoca pia 
matura? 

Può darsi Ma esistono anche 
degli anticorpi allo sviluppo di 
una maggiore consapevolez 
za I mezzi di massa ad esem
pio Ci sono e sono necessari, 
quindi è inutile prendersela, 
Lasciarsi ossessionare dalli 
dea che la musica contempo
ranea ha un pubblico tanto 
più nstretto rispetto alla musi
ca commerciale Paragonare 
queste due realtà è assurdo e 
come confrontare le case di 
un palazzinaro con una co
struzione pensata da un archi
tetto C è un nucleo duro nella 
musica di oggi che va difeso e 
protetto e che non ti può 
svendere 

A propalila di tecniche 

perfezionate, In «Ofanlm» 
tu applichi un sistema di 
«spazializzazione» elettro
nica del tuono che sembra 
riportare a vent'annl fa, 
quando tu e Stockhauten 
cercavate di «Invadere» lo 
spazio acustico. 

In Ofamm si utilizza un proce
dimento definito Trails che 
vuol dire Tempo Reale Audio 
Interactive Loation System È 
un sistema computerizzato 
estremamente geniale studia 
to da dei tecnici di Firenze 
che penso avrà uno sviluppo 
notevole forse anche a livello 
di produzione industriale 
Con esso si può non solo si 
mulare ma anche inventare 
qualunque tipo di acustica 
ambientale anche del tutto ir 
reale Si può riprodurre perfi
no I effetto Doppler (cioè 
1 improvvisa variazione di at 
tezza di un sjono generato da 
una sorgente in movimento n 
spetto a chi ascolta si pensi 
ali elleno passaggio di un au 
to in corsa ndr) A seconda di 
dove viene eseguito Ofamm 
può richiedere la completa n 
tenitura del software che gè 
stisce il suono quella che sarà 
eseguita qui a Bologna è la 
terza versione più ampia del 
le precedenti Finalmente si 
può spezzare quella prospetti
va fissa sia acustica sia psico
logica, deli ascolto in sala da 
concerto uno schema che or
mai mi ha stancato 

In pratica ti può adattare 
qualunque ambiente alle 
esigenze della musica? 

Si è proprio questo I aspetto 
straordinano e che mi attira di 
più il fatto che si può far vive
re musicalmente qualunque ti-

Luciano Beno presenta sabato a Bologna «Ofamm III» 

pò di spazio È una tecnica 
complessa che svilupperemo 
in un «cantiere» che verrà at 
trezzato in un luogo partico
larmente affascinante per 
questo tipo di ricerca il Lin 
gotto di Tonno Con Renzo 
Piano che ristrutturerà il com 
plesso abbiamo previsto I al 
lestimento accanto al cantie
re vero e proprio di un canile 
re permanente nel quale lavo
reremo per studiare le possibi 
lità musicali di questo spazio 
immenso Prima di avviare 
questo progetto però ho pen 
tato di organizzare II al Un 
gotto un convegno intitolato 
la musica e il lavoro con par 
tecipanli un pò da tutto il 
mondo La prima sera dingo 
Coro con I Orchestra della 

Gioele Dix, una risata per quattro 
M ROMA Se è vero che la 
«sua patente non scade mal*, 
possiamo stare sicuri Gioele 
Dix lo vedremo in azione a 
lungo Molti attori nati e ere 
sciuti in questo decennio sto 
dorano un percorso simile 
condensato nello «slogan» 
teatro televisione teatro Pn 
mi anni alla scoperta del tern 
tono e dell animazione oppu 
re dedicati agli insegnamenti 
in Accademia o a •bottega» 
Poi i primi risultati poco pub 
blico ma molta glona che arn 
va alle orecchie di qualche 
programmista tv Ed è fatta 
Passaggi In trasmissioni di me* 
dio ascolto successo e final 
mente di nuovo sulle polvere 
se scene di un teatro ma que
sta volta con un pubblico ben 
più folto 

Gioele compì i primi passi 
dieci anni or sono a Milano 
come animatore teatrale 
Esperienze vane ed eventuali 
(a Roma con Salinas a Milano 
tre stagioni con Parenti caba 
rei allo Zelig) prima appari* 
zione in tv con Una none ai 
I Odeon e finalmente I occa 
sione giusta il concorso «Riso 
in llaly 88» da cui usci vincito
re Dietro II sipario del Sistina 
era già pronto il contratto per 
la trasmissione televisiva Coc 
co e poco dopo sarebbe ve 
nula I offerta del Maurizio Co 
starno Show II resto è un 
personaggio ormai piuttosto 
famoso e di forte presa sul 
pubblico I automobilista con 
gli occhiali neri sempre 

ANTONELLA MARRONE 

Gioele Dix In due del suo) personaggi l'automobilista e II viaggiatore in treno 

*i zzato come una bestia» 
Gioie Dix a questo punto 

gioca d astuzia non vuole cu 
cirsi addosso la sola etichetta 
deli automobilista Mette in 
sterne quattro personaggi 
quattro punti di vista piuttosto 
insoliti su «come vanno le co
se nel mondo» titola la mia 
patente non scade mai e va in 
scena La gente nel tendone 
romano di Spaziozero e arri 
vata e il coro di risate e slato 
pressoché ininterrotto dal! i 

nizio alla fine Questi quattro 
monologanti hanno ognuno 
a suo modo un lato del carat
tere e del pensiero che attrae 
e cattura I attenzione anche 
quando battute e situazioni 
ondeggiano pericolosamente 
sul filo del gratuito Le loro 
riflessioni sono un insieme di 
ingenuità e impegno di luoghi 
comuni ed estemporanee in 
venzioni 

Piace e non potrebbe esse 
re diversamente la gnnta e la 

ferocia dell automobilista, di 
colui il quale non ha altro me 
tro per giudicare la realtà se 
non la propria automobile en 
tro cui passa buona parte del 
la giornata Gioie Dix assume 
qui i caratteri tipici dell Italia 
no presuntuoso e rissoso ira 
condo ed egocentrico me 
nando grandi schiaffi alla So* 
cietà delle Autostrade alla se 
gnaletica stradale e ovvia
mente agli altri automobilisti 
sempre maldestri, sempre len 

ti Segue un curioso conferen 
zierela cui caratteristica pnn 
opale è I indecisione Cosi 
non sapendo di che cosa par 
lare decide di esternare que 
sto suo problema durante la 
conferenza Un personaggio 
tenero e simpatico forse quel 
lo meno convincente pero 11 
primo tempo si conclude con 
una bella canzone che ne 
cheggta con convinzione gli 
anni di Jaques Brel Svampa e 
Gaber un piccolo onaggio 
forse senza paura di apparire 
retro Nel docente argentino 
ordinano di una cattedra di 
sport a Buenos Aires che 
apre il secondo tempo Gioie 
Dix sfodera tutti ] toni giusti 
per disegnare il profilo di que
sto bizzaro professore che 
odia tutti gli sport motivando
ne i risultati negativi sulla salu 
le dell uomo. Infine il perso
naggio più sofisticato I ulti 
mo un abituale viaggiatore 
delle ferrovie, che con la sua 
prepotente smania di analisi 
con la sua pignolena smonta, 
linguisticamente la scritta «E 
pericoloso sporgersi dal fine 
strino» È sicuramente il più 
interessante il più ncco di in 
Unzioni e dimostra come ap
punto le carte che lettore 
può giocare sono molte e lon 
tane dal già visto e sentito 

Vogliamo dire insomma, 
che Gioele Dix dovrebbe av 
venturarsi oltre il confine su 
cui si è fermato Carlo Verdo
ne con le sue cancature Chis 
sa che cosa ne verrebbe (uo-

Scala una mia composizione 
appunto dedicata al lavoro su 
testi popolari e di Pablo Neru 
da La sera dopo ci sarà una 
cantante di blues americana 
Odeita e un coro iugoslavo 
chiamato «Lado» Mi è sem 
brato un atto doveroso verso 
tutta quella gente che ha lavo 
rato e si è massacrata li den 
tro 

Ma è anco» c o * difficile 
dirigere musica contempo
ranea con le orchestre Ita
liane? 

Si fa una fatica enorme 
Ma anche all'estero non 
saranno poi rose e AorL. 

È già meno complicato 

H disco 

Bono, 
un Battisti 
da giovane 
• a MILANO Un esordio di
scografico in pompa magna 
quasi un anno e mezzo di la
voro e un budget davvero no
tevole per un opera prima Di 
Alessandro Bono qualcuno ri 
coiderà un passaggio sanre
mese nella bistrattata rasse
gna delle giovani proposte 
Passaggio convincente al 
punto da convincere la Cbs a 
mettere in pista un manipolo 
di esperti Nel disco di Bono 
che esce oggi dunque e è la 
supervisione di Mogol I ap
porto sostanzioso (sia al bas
so che nella produzione) di 
Pino Palladino Partenza in 
grande allora e già progetti 
ambiziosi addirittura ire vi
deo in cantiere e concerti in 
vista 

Quel che diranno le vendile 
è ovviamente ancora un mi
stero ma per <)uel che se no 
può dire dopo il primo ascol
to il disco promette davvero 
bene al punto da meritare 
una segnalazione come mi
glior esordio dell anno per 
quanto riguarda i prodotti na
zionali Le canzoni otto tutte 
molto diverse tra loro porta
no la firma dello sesso Bono 
(che in realtà si chiama Pizza-
miglio) figlio d arte (suo pa
dre era tecnico di sala e lavo
rò Ira gli altri con Mina e Bat
tisti) deciso od andare lonta
no Il rock evidentemente è 
un punto di partenza, ma I al
bum d esordio contiene an
che brani funk un reggae me
lodico e qualche ballaci cintar-
nstica di buona scuola (Per 
una mila) Quanto allo stilo, 
sembra che Bono scavi con 
rispetto nella migliore tradì 
zione italiana e la lezione di 
Battisti (guarda caso II Battisti 
del periodo Mogol) emerge 
con evidenza Voce calda e 
arrangiamenti precisi tono I 
principali valori del disco che 
dà il meglio di sé negli episodi 
mossi (Gesù Olilo, sicura
mente insieme a Un amico 
come me il brano più radiofo
nico) nei quali emerge forse 
anche qualche ammiccamen
to a Zucchero OR Ci 

ISTITUTO TOGLIATTI 
IFRATTOCCHIE) 

Secondo corso ed aggiornamento 
Le ferrovie in un sistema dei trasporti 

riformato per uno sviluppo 
che valorizzi I ambiente e la vita 

1 0 - 1 1 N O V E M B R E 1 M 8 
B cono « M a r i ojovadl 10 novantina ella ora > con una Mattona M U 
ferrovie a I napo l i ! nani lagga (mannari» • nato avHwi» dal P a n i • 
oWI Evoca relatore Lucio libarti»! mponaibllo n a i l o n » commlaaior» 
Trasporti C H I tofrelttuttun Cnnunicuion» ia l i te •ole» A l l i b o europee 
a lo Italo dalla larrovla In Europa Ralatora l e g a l i dtlaaffla «a*» Fa. 
Ora 1S II naanamanto a il rilancio dalla Ferrovie 
La propone dal Enta Fa «alatori Cluffini Caporali c o n t r a r i d unita»-
strattona de» Enta Fa. 
Vanant 11 novambra oto » Invanimanti a g e a t k » del Enta Fa. C o n 
dava c a m b i » L «Illativa andatala a polìtica flautati U c l a t a n » «KtroV 
natrlca naronele commiaiione Traaporti caaa infraanuRura, Moretti. 
mambro aagratorlo naztonala dalla Fili 
Or» 15 II ruoto del parino nel boonl di lavora e fio g ì utenti dai t a n W 
pubblici natante Plato Ftalato membro data aegrtwia i n t u i t a ) dal 

..Partito comuni»!» 

la'FILOSOFIA 
ENCICLOPEDIA 
GARZANTI 
DI FILOSOFIA 
Lo strumento più autore
vole per accostarsi alla 
filosofia e inoltre ali an 
tropologia culturale lepl 
stemologia la linguisti 
ca la logica la pedago 
già la psicanalisi la psi 
cologia le religioni la 
sociologia la teologia 

1016 pagine 2500 voci 
38 000 lire 

LE GARZANTINE 

RISPAIÒMHX QAHNM (HJADAGNO. 
E' il mese giusto per investire nei veicoli commerciali Fiat. Grazie alla riduzione del 25% sull'ammontare degli interessi delle ra
teazioni FIATSAVA, potrete infatti guadagnare ancor prima di lavorare. Esempio: con il Ducato Furgone 14 quintali risparme
rete L. 1.910 000 In contanti basta Iva e messa tn strada II resto lo pagherete poi, mentre lavora e rende, in 35 rate mensili da 
L. 740.000 caduna. Una bella partenza, non c'è che dire. Quel che rimane invece da dire e che il 30 novembre fa presto ad arrivare. 
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GRANDI VANTAGGI FINO AL 30 NOVEMBRE PER CHI SCEGLIE I VEICOLI COMMERCIALI FIAT. 

Speciale offerta valida su tutta la gamma dei veicoli commerciali Fial disponibili per pronta consegna Offerta non cumulatile con altre iniziative m corso e valida sino al 30 novembre 1988 in base ai prezzi e ai tassi in vigore ali 1/11/88 Fer le formule Sava occorre essere in possesso dei normali requisiti di solvibilità richiesti 

l'Unità 
Mercoledì 
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